『和漢朗詠集』所收唐詩注釋補訂(十四)

●二三五番 白居易「燕子樓三首」其一「燕子樓中霜月夜、

秋來只爲一人長」

○元和十年(八一五)の春、都長安での作。作者四四歳。 ○元和十年(八一五)の春、都長安での作。作者四四歳。 ○元和十年(八一五)の春、都長安での作。作者四四歳。

徐州(江蘇省徐州市)刺史張尚書(愔。元和元年[八〇六]冬沒)長い序文が付されている。それには、ほぼこういう……故の「燕子樓」詩には、本詩作成のモチーフをみずから語る、

がいた。その後、消息がとぎれて現在に及び、「僅どう」詩を贈った。その後、消息がとぎれて現在に及び、「僅とは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいたは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいたは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいたは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいたは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいたは、歌舞の巧みな美しい愛妓盼盼(宋版紹興本は眄眄)がいた。このとた。私は校書郎に在任中、徐州・泗州付近に旅した。このとき、張尙書は私のために西域がある。

僚)たること累年(多年)、頗だ盼盼の始末(一部始終、特に武寧軍(徐州に鎭する節度使)に從事(武寧軍節度使張愔の幕其の由を詰ふに、盼盼(眄眄)の爲に作りしなり。續之は新詩を吟ずるに、「燕子樓三首」有りて、詞甚だ婉麗なり。昨日、司勳員外郎張仲素(字)續之、予を訪ひ、因つて昨日、司勳員外郎張仲素(字)續之、予を訪ひ、因つて

紀(十二年)」になる。そしてこう續ける。

和漢朗詠集』

所収唐詩注釈補訂

(十四)

も、元和十年春の作と考えてよい。詩(近頃完成したばかりの詩)」とある以上、張仲素の詩三首首」に唱和(次韻)した作品である。引用した序中に、「新つまり、白詩は張仲素(?―八一九、字績之)の「燕子樓三つまり、白詩は張仲素(?―八一九、字績之)の「燕子樓三

(唱和して)三絕句を作る。

説は誤りとなる。この點は、緩やかな繋年配序を行う『白氏 機詩』、および元和九年冬の作とする王拾遺『白居易傳』の は、八〇四)、作者三三歳の春とされる(花房・朱・羅)。當 十年(八〇四)、作者三三歳の春とされる(花房・朱・羅)。當 十年(八〇四)、作者三三歳の春とされる(花房・朱・羅)。當 十年(八〇四)、作者三三歳の春とされる(花房・朱・羅)。當

> らである。 うのは、「燕子樓三首」前後の詩は、みな元和十年の作だか文集』内の排列狀況を調べてみても、充分傍證される。とい

有名な詞「永遇樂」を作った(當時、四三歳)。そのなかの 燕子樓に宿し、盼盼を夢む。因りて此の詞を作る」と記した る。當時、彼は徐州の知事であり、みずから「彭城にて夜 (一〇七八) の晩秋・初冬のころ、この燕子樓中に一泊してい 余年、嫁がず」とある。有名な北宋の文豪蘇軾は、 て以て之に居らしむ。建封旣に卒し、盼盼は樓に居ること十 州に鎭す。妾有りて盼盼と曰ひ、(彼女の)爲に此の樓を築い 尙書張建封(張愔の父の名。子と父の名を取り違えたもの)、徐 八に、「燕子樓は(徐)州城の西北隅に在り。 (徐州)城内の邸宅中にあった小樓の名。『大明一統志』卷十 「燕子の樓は空しく、佳人(美女の盼盼) ○[燕子樓] 樓中の燕」という一節は、佳句として名高い。 武寧軍節度使・徐州刺史張愔の任地、 何にか在る、 唐の貞元中、 元豐元年

所在そのものが不明である。それはともかく、燕子樓は張尙益に到る詩までが傳存する。しかし今日では、すでに遺跡のぼ同時期の陳薦や黃裳らによっても詠まれ、明末淸初の錢謙白詩とその序を源泉として詩跡化した燕子樓は、蘇軾とほ

詩心の傳統を深々と宿す聖地の意。わが國の「歌枕」と類似する詩の生涯をしのぶ詩跡(古典詩人たちが詠み重ね、刻みつけてきた生き方、特に妓妾としては珍しい節義に感動して、その薄幸書との愛に殉じて、彼の死後も再婚しなかった盼盼の健氣な

學用語)になった。

維事小說集。南宋初めの曾慥編『類說』卷二九所收)には、傳わることになった。北宋の張君房編『麗情集』(一種の傳奇には、虛構をまじえた哀婉な燕子樓物語が生まれて、後世に他方、こうした詩跡の誕生にともない、遅くとも北宋時代

R こいら。 盼誓不他適、多以詩代問答。有詩三百篇、名『燕子樓集』。 天使經徐、與詩曰、「醉嬌勝不得、風嫋牡丹花」。公薨、盼 張建封僕射、節制武寧、舞妓盼盼、公納之燕子樓。白樂

この命名說は、『和漢朗詠注』の中の、「尚書生タリシ時ハ、「彼ノ樓ヲ造ル時、燕飛來レハ、燕子樓ト名付ト云也」と。名說をあげるが、そのうち最も穩やかな說に、こういう、心二首」其一)は、その一例である。『六注』には、三種の樓いものに付く。杜甫の「細雨魚兒出、微風燕子斜」(「水檻遺言う白話。「子」は唐代に頻用された接尾辭で、元來、小さ言う白話。「子」は應子の樓」の由來は不詳。「燕子」は燕をところで樓名「燕子の樓」の由來は不詳。「燕子」は燕をところで樓名「燕子の樓」の由來は不詳。「燕子」は燕を

傳統的な「樓上の思婦」のモチーフ(留守居を守る女性の住家家入、楊花處處飛」などの表現に注目する。燕子樓の名は、とかし筆者はむしろ、孟浩然の「賦して『盈盈たる樓上の無、多ク來テ、巢ヲカケシカ故ニ、燕子樓ト云也」と近い。

む高樓)の變奏とも言える名稱なのである。

紫燕雙飛似弄人」の句を思い浮かべさえすれば、充分肯定で失恋な發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ようと記述を表記がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ようと記述を表記がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような發言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような発言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような発言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような発言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような発言がある。「燕子樓の中のみずから課した孤獨――ような発言がある。「秦子樓の中のみずから課した孤獨神の語感については、次のちなみに、樓名のかもし出す獨特の語感については、次のちなみに、樓名のかもし出す獨特の語感については、次のちなみに、大きないというないというないというないました。

ここで白詩が最も難しい次韻の形式で唱和した張仲素「燕

和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)

(植木

る類似した表現の、微妙な異同を、こう指摘する。 を三六七)。この詩は、張愔の死後十年閒にわたる眠れぬ一夜 (28) かの夜長を明かしかねる狀況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がの夜長を明かしかねる狀況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がの夜長を明かしかねる狀況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる狀況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる狀況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「滿窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので長を明かしかねる状況を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので表記を、「満窓明月滿簾霜、被冷燈 がので表記がある。これに唱和した白

子樓三首」其一をあげておきたい。「樓上殘燈伴曉霜、

獨眠

る。 為に長し」と表現を變えて、やはり孤閨の哀しみを描寫す「合歡の牀」を「臥牀」、「是れ長きにあらず」を「一人のい」を「滿簾の霜・霜月の夜」、「獨眠の人」を「一人」、「樓上」を「燕子樓」、「殘燈」を「燈殘して」、「曉霜を伴

白居易が和した詩の第一首は、もとの第一首にあわせて、

とある。

の獨白を思わせる。張詩第二首の承句に「燕子樓中思

況を述べた詩」(佐久節「題義」)である。いずれも、男性のちながら、「故の徐州刺史張愔の愛妓盼盼に代つて家居の苦白詩は、張詩の表現を念頭に置いて、不卽不離の關係を保

ない」云々と譯す菅野禮行の新譯は、大きな誤りであろう。 うにも見えるが、作中の女性にとっては、對象の男性は少な が永遠に會えない死者である點は、 の喪失感・非充足感)を歌う閨怨詩的發想を持つ。慕情の相手 作者が、 に獨居したという女性のことが思い出されて眠ることができ くとも心情的にはまだ生存し續けているのである。 燕子樓に霜夜の月がさえわたる。このような夜は、 [燕子樓中…] 作中の女性の立場に立って異性への慕情 以下の二句は、 夜がふけても眠 通常の閨怨詩と異なるよ (特に愛情 れ その樓 いぬ盼盼 從って

を承けて、霜・月の二字を意識的に反復させた表現であるたしかし本詩の「霜月」は、起句の「滿窓の明月 滿簾の霜」見懷」、卷33、後集卷44、冬の作)の表現も思い起こされてよい。り」(「秋夕」卷10)、「月は新霜の色を帶ぶ」(「酬夢得霜夜對月り」、その一例である。また白詩の「月色は白くして霜に似たは、その一例である。また白詩の「月色は白くして霜に似た

ども思ひ出されて寐ねられず」の語を補足しているのは、きずることになろう。白詩「冬夜與錢員外(徽)同直禁中」(卷することになろう。白詩「冬夜與錢員外(徽)同直禁中」(卷することになろう。白詩「冬夜與錢員外(徽)同直禁中」(卷することになろう。白詩「冬夜與錢員外(徽)同直禁中」(卷するごと、白詩「八に贈る」(卷14)詩にいう、「月明に済がて往時を思ふ莫かれ、君が顏色(容色)を損なひ、君が野ひて往時を思ふ莫かれ、君が顏色(容色)を損なひ、君が年(生命)を減めん」と。柿村『考證』が一句の譯の中で、書祭く降りて月明らかなる夜」(金子・江見『新釋』)を意味が、當然「霜と月」の意である。從って「霜月の夜」とは、め、當然「霜と月」の意である。從って「霜月の夜」とは、

なるまい。

に紛れて)飛ぶを覺えず」や、中唐の張繼「楓橋夜泊」詩の初唐の張若虛「春江花月の夜」の「空裏の流霜(月光の白さ空中を流動・飛散する白い氣、と感覺されていたようである。ところで霜は中國の古典詩にあっては、天空に滿ちわたり、

わめて妥當である。

ろう。起句に見える窓や簾の語に、あまりとらわれすぎてはいます。 一面の氣とが秋の高い夜空から、時には交錯しつつ、あたり一面の語もある。詩中の「霜月の夜」も、冷ややかな月の光と霜の語もある。もちろん、「霜降る」(『禮記』月令篇、九月) 「大大変」とある。もちろん、「霜降る」(『禮記』月令篇、九月) 「大な」とある。もちろん、「霜降る」(『禮記』月令篇、九月) 「大ないう(『淮神青女(青霄玉女)が天空から降らせるのだ、ともいう(『淮神青女(青霄玉女)が天空から降らせるのだ、ともいう(『淮神青女(月落ち)烏啼いて「霜」天に滿つ」は、こうしたイメージ

用例としては、すでに陳の江總「梅花落」詩の「胡地少春來来でもなかろう。これと似た形で季節に付いた助字「來」の味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この來は、今來・朝來・晚來・夜來などの味でもなかろう。この不見記述と訓讀したが、この「來」と訓讀したが、この「來」○〔秋來] 古くは「秋來つて」と訓讀したが、この「來」

。和漢朗詠集』 所収唐詩注釈補訂(十四)

(「春來」で春の意。塞外の地には春がほとんどない)、三年驚落梅」で春水」で春の意。塞外の地には春がほとんどない)、三年驚落梅」に、本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「公世春來夢、浮生水上漚(あわ)」も同樣であろう。また本詩の「秋來」と同じ用例としては、中唐の戴叔倫「九また本詩の「公世春來夢、浮生水上漚(あわ)」も同樣であろう。また本詩の秋は、中國の傳統的な季節感、いわゆる「悲秋」に、本詩の秋は、中國の傳統的な季節感、いわゆる「悲秋」に、本詩の秋は、中國の傳統的な季節感、いわゆる「悲秋」に、本詩の秋は、中國の傳統的な季節感、いわゆる「悲秋」を踏まえ、特にその長い夜を指す。『六注』に「下句ハ、長を踏まえ、特にその長い夜を指す。『六注』に「下句ハ、長年文書を対しているが、白詩「東遊を想ふ五十韻」(卷27、後集が指摘されているが、白詩「東遊を想ふ五十韻」(卷27、後集が指摘されているが、白詩「東遊を想ふ五十韻」(巻27、後集が指摘されている。

樣に長々しいように感じられることをいう。こうした「爲」か寝つけず、物憂き秋の夜は、わが身一人に對してだけ、異まった時刻なのに、昔のことがいろいろ思い出されてなかな〜に向かって)に近い用例であろう。ほかの人たちが皆寢靜生するときの、向かう對象を指し、「對」「向」(~に對して、生するときの人長) この介詞「爲に」は、動作や行爲が發○□[只爲一人長]

「爲」を原因・理由の意味にとったための誤讀であろう。建封」を指すとするが、この說には從いがたい。おそらくなみに、孫琴安『唐人七絕選』は、「一人」を「禮部尙書張特に有名である。「只」はもちろん、限定・强意の副詞。ちの用例は、陶淵明「桃花源記」中の「不足爲外人道也」が、の用例は、陶淵明「桃花源記」中の「不足爲外人道也」が、

かんで、それを巧みに反轉させて詠んだ可能性もあろう。 ながらも、友人の「秋は我が獨りの秋に非ず」の句が思い浮非我獨秋」とある。次韻した張詩の韻字「長」の制約を受け人元稹の「解秋(秋の解明)十首」其八に、「春非我獨春、秋夜の長きを知る」とある。また本詩より少し早く作られた友夜の長きを知る」とある。また本詩より少し早く作られた友で「秋來……」 「古詩十九首」其十七に、「愁ひ多くして

苑英華』卷一五一(明版)の「八月十五夜、禁中獨直對月。獨直、對月憶元九」に作るが、しばらく北宋初期に成る『文翰林學士在任。南宋紹興本は、詩題を「八月十五日夜、禁中三九歳、都長安での作(花房・朱・王・羅)。京兆府戸曹参軍・○元和五年(八一○)八月十五日(この年は秋分の日)、作者す。元九に寄す」「三五夜中新月色、二千里外故人心」

●二四二番 白居易「八月十五夜、禁中に獨り直して月に對

寄元九」に據る。というのは、①本詩に和韻(用韻)

に卽して改變したものであろう。平岡武夫『白居易』が本詩日夜」の日は衍字、「憶元九」は「寄元九」を、本詩の內容 ②十世紀半ばごろ、大江維時(八八八~九六三)が編纂した唐 慶集』卷十七所收)と題する。 つまり、「十五日夜」ではなく(⑸) の校記が付されている。この「集」は、南宋の周必大が彭叔 題するためである。『文苑英華』の「寄」の字には、「集作憶 和漢朗詠集』に、「八月十五夜、禁中獨直對月。寄元九」と も、「八月十五夜、禁中對月、寄元九」に作る。④『貞和本 藤原實兼(一〇八五~一一一二)が筆錄した『江談抄』第四に 寄元九」とある。③大江匡房(一〇四一~一一一)の言談を、 代書寫の古鈔本・金子校訂本)に、「八月十五夜、禁中對月、 ゆ。南宋刊本を忠實に書寫した明の楊循吉による影宋鈔本『元氏長 種の唱和詩が、 華』自身が據った北宋初期の古いテキスト(寫本)には、 を指し、現存の紹興本と一致する。言い換えれば、『文苑英 夏に『文苑英華』の校勘を命じたころの『白氏文集』(刊本) 代七言詩の秀句集『千載佳句』時節部・八月十五夜(鎌倉時 「十五夜」に作り、「憶元九」ではなく「見寄」とあること。 (樂天の八月十五夜、禁中に獨り直し、月を翫でて寄せらるるに酬 |寄||字に作っていたのである。おそらく南宋版「八月十五 「酬樂天八月十五夜、禁中獨直、翫月見寄」

あろう(ただし、校勘の經緯に關する言及はない)。(一五三頁)と題するのは、ほかならぬこうした校勘の結果でを、「八月十五夜、禁中に獨り直して月に對す。元九に寄る」

○[元九] 七歳年下の元稹を、親しみをこめて排行で呼 ○[元九] 七歳年下の元稹を いやって本詩を作ったのである。

こは夾城內とは近いものの、大明宮內なのである。 には達していないようである。唐代以來の文獻に據れば、大明宮の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置かれた麟德殿明宮の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置かれた麟德殿明宮の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置かれた麟德殿明宮の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置かれた麟德殿の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置かれた麟德殿の北半を占める內廷(內朝)內の西側に置していた。そられた、壯麗な宮殿。その位置は確定)の西に位置していた。そられた、壯麗な宮殿。その位置は確定)の西に開元二六年(七三八)が彼らのたまり場であろう)と、その南に開元二六年(七三八)が彼らのたまり場であろう)と、その南に開元二六年(七三八)が彼らのたまり場である。

おなみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五ちなみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なみに翰林學士院は、「花磚道」によって南廳五閒(五年なる。

『和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)(植木)○[三五夜中…] この著名な頷聯は、對偶された內容

を隔てて明月を共にす」などが、影響を與えていよう。 (概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の(概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の(概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の(概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念)が相互に明確に對應する的明對の典型であり、清の概念

「新月 磨きし鎌に似たり」(「晩寄張十八助教(籍)…」)、白太陽暦)二~四日前後の細長い三日月を指す。たとえば韓愈月(光のかすかな月)の初めて生ずるなり」(『江談抄』第四)月、③①と②を合わせて、毎の空に出たばかりの、大きく明月、金八と②を合わせて、東の空に出たばかりの、大きく明り始めた(あるいは、出たばかりの)月、②清新な輝きを持つり始めた(あるいは、出たばかりの)月、②清新な輝きを持つり始めた(あるいは、出たばかりの)月、②清新な輝きを持つりがあた(新月考) 従來、本詩の「新月」は、①東方からのぼ

は、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月に近い上弦の月(正午前後には、「初月」とは異なって、半月に近い上弦の月(正午前後には、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、「初月」とは異なって、半月以上の、九日の夜の月までは、1000円には、1000円

では解釋しがたくなる。の「①東方からのぼり始めた(あるいは、出たばかりの)月」の「①東方からのぼり始めた(あるいは、出たばかりの)月がら始め、日の出とともに沈みゆくため、夜がしだいに更けぼり始め、日の出とともに沈みゆくため、夜がしだいに更けるで、の満月である。とすれば、ほぼ日没とともに天空にのところで本詩(白詩)の「新月」は、明らかに三五夜(十

(一)「文字の對と概念の對」の條で、下の三字は概念からは(似)こうした解釋上の難問に對して、鈴木虎雄は「豹軒詩話」

出たての月を新月といへぬことはないにしても、新月と「新 月色」「故人 心」であるとして、こういう。

同じ詩に浴殿東頭鐘漏深とあるからには夜深の月であつていへば三日月を稱することになつてゐる習慣があり、又た

考』勁草書房、一九六九年)は、この鈴木説を承けて、こういと。近藤光男「序説―中國古典詩の構成」(同編『中國古典詩叢出たての月ではない。

う。

光)と「故人一心」(わが友の一こころ)でなければならぬ。光)と「故人一心」(わが友の一こころ)でなければならぬ。と對する部分を参照すれば遺みやすくなること…引用者注)にひようであるが、それは「故人一心」というまとまりに對して、「新月一色」というまとまりがいかにも考え易いところから來ている。しかしすでに「夜中」という話が夜半をあらわしており、また詩の次の聯には「鐘漏一深」(夜もあらわしており、また詩の次の聯には「鐘漏一深」(夜もあらわしており、また詩の次の聯には「鐘漏一深」(夜もあらわしており、また詩の次の聯には「鐘漏一深」(夜もあらわしており、また詩の次の聯には「鐘漏一深」(夜もあられるだめに、いまひろく誤讚が行われている。「中秋明かれるために、いまひろく誤讚が行われている。「中秋明かれるために、それを對する部分を参照すれば遺みやすくなること…引用者注)にひと對する部分を参照すれば遺みやすくなること…引用者注)にひと對する部分を参照すれば遺みやすくなること…引用者注)にひと對する部分を参照すれば遺みやすくなることに引きない。

であることを指摘して、前掲の鈴木説を補强している。と。この近藤説では、「三五夜中新月色」の夜中が夜半の意

の夜のそれはすでに南中している。に「三五夜中」の夜中とは夜半をいうことばである。滿月ある。それならばこの新月は夜半の月であってもよい。現り、「新しい月色」であると解くことが、もとより可能で新月の新とは、淸新の新、すなわち、さえわたる月の光

は夜の淺い時閒帶ではなかろう。 は夜の淺い時閒帶ではなかろう。 は夜の淺い時閒帶ではないが、廣く夜閒を意味すること 真夜中を意味するわけではないが、廣く夜閒を意味すること 真夜中を意味するわけではないが、廣く夜閒を意味すること する、と考えたのである。もっとも「夜中」の語は、いつも はで選』卷二三)を注して、三五夜中の夜中は眞夜中を意味 ないが、廣く夜間を意味すること する、と考えたのである。もっとも「夜中」の語は、いつも はでの淺い時閒帶ではなかろう。

『和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)(植木)吉田論文は、さらに「新月色」の色についても、同じ卷

色」を指すとする。
(一年前の作)に收め、「秋月高く懸かる 空碧(碧空)の外」(一年前の作)に收め、「秋月高く懸かる 空碧(碧空)の外」(一年前の作)に収め、「秋月高く懸かる 空碧(碧空)の外」(一年前の作)に収め、「秋月高く懸かる 空碧(碧空)の外」

いずれも、參照に値する興味深い説である。

・新蟾も「新月」の類語であり、ほぼ同じ表現と考えてより、 ・新蟾も「新月」の類語であり、ほぼ同じ表現と考えてより、 で(正月十五日の燈籠祭り)六首」其三に、「鳷鵲樓前新月滿、 で(正月十五日の燈籠祭り)六首」其三に、「鳷鵲樓前新月滿、 で(正月十五日の燈籠祭り)六首」其三に、「鳷鵲樓前新月滿、 「新月滿つ」と表現する點は、注目に値し、盛唐の岑參「楊 「新月滿つ」と表現する點は、注目に値し、盛唐の岑參「楊 「新月滿つ」と表現する點は、注目に値し、盛唐の岑参「楊 「新月滿つ」と表現する點は、注目に値し、盛唐の岑参「楊 「新月滿つ」と表現する點は、注目に値し、盛唐の岑参「楊 「新月」の語を用いたの ところで白居易が十五夜の滿月に「新月」の語を用いたの

この「新月滿」と關連して興味深いのは、本詩より十年ほ

l,

く。從ってこの一聯は、旅先のある一日の夕暮れと翌日の未ぎた月末の月は夜明け、しばらく有明月になった後消えていある。月初めの三日月は夜半を待たずに沈みゆき、下弦を過少與新月宿(曉に殘月に隨いて行き、夕べに新月と與に宿る)」でど後に作られた白詩「客中の月」(卷十二)の、「曉隨殘月行、ど後に作られた白詩「客中の月」(卷十二)の、「曉隨殘月行、

れた後月と呼んでいる。こう(ご養食の「折引」は、「折引」は、「折引」と、「十一日以降になると、明け方の東の空に有明月となる。こ光も薄れてゆき、月の出自體も日沒よりも日ごとに殘けてでいる。これに對して、十五夜の滿月の後、日ごとに殘けてぼりゆく十五日ごろまでである。詩中ではこれを新月と呼んぼ月の姿が見えるのは、陰曆二、三日以降、日沒とともにのに月の姿が見えるのは、陰曆二、三日以降、日沒とともにの

月は、

明を描寫したものではない。言い換えれば、詩中の新月と殘

通常の用例よりも廣い意味で用いられている。日沒時

前半の月――を廣く指している。かくして「新」字には、從する、生命力に滿ちた月――二、三日から十五日に到る一月に衰えゆく「殘月」とは逆に、日を追って大きく明るく成長滿つ」のイメージとも違和感はない。つまり新月は、日ごと滿つ」のイメージとも違和感はない。つまり新月は、日ごと八十一日以降になると、明け方の東の空に有明月となる。こ子も落れてぬき、月の出自覺も日治しりましまします。

滿月までも指せるようになった新月との相違である。本的に三日月の意味にとどまる初月と、それを遙かに越えて、が、意味上大きな隔たりが生じることになった。つまり、基

であろう。月末の殘月は月初めの初月(生まれたての月)と、七首」其十八の、「殘月は初月の如く、新秋は舊秋に似たり」この詩題の出所は、おそらく六朝末の庾信「詠懷に擬す二十れた試帖詩は、「殘月如新月(殘月は新月の如し)」であった。(33)ところで晚唐の乾符四年(八七七)秋の京兆府試に出題さ

殘缺して不完全な點でほぼ同じなのだ、と。

月」を意味し、そうした意味の用例がないことは、その説がいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。 「晝の月が夕方輝きを増すことを『舊月』と呼ぶならば、輝いて新たに出た月を『新月』というのであろう」とする。しいて新月と境月と、日ごとには「いる意味し、そうした意味の用例がないことは、その説が、本意には、「以前と様月とである。」というでは、一切がある。

梁の鮑泉の詩(「奉和湘東王春日詩」)に、「新花滿新樹、新月新月は當初、初月とほぼ同意に用いられたが、やがて南朝・

單なる思いつきに過ぎないことを示唆している。

である。

輝きを増す淸新さ」の意味をも强くたたえるようになったの來の「生まれたての月」の意味の上に、さらに「日を追って

かくして新月と初月は本來、一種の類義語であった

『和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)

明るくなる淸新な月の光をも指すようになり、殘月と對する麗新輝」と歌われるように、「新」の字が、夜ごとに盈ちて

言葉にもなったのであろう。

とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉えて、「文字の對と概念の對」が相違する特殊なケースと見る必要はなく、新月は、その語義の廣がりのままに、この場る必要はなく、新月は、その語義の廣がりのままに、この場合は單に、それが最高潮に達して滿ち足りただけにすぎない。る必要はなく、新月は、その語義の廣がりのままに、この場当して、「①農曆每月初出的彎形的月亮」「②農曆月逢十五日難して、「①農曆每月初出的彎形的月亮」「②農曆月逢十五日難」で、「文字の對と概念の對」が相違する特殊なケースと見えて、「文字の對と概念の對」が相違する特殊なケースと見る必要はなく「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「新月―色」ではなく「新―月色」の意味に捉とすれば、「対力」というない。

とある。さらに其八にも、「老人勿遽起、且待新月華」(老人人」(新月の色に對するに及び、醉はずんば亦た人を愁へしむ)云々にも、「團團新晴月、林外生白輪。…及對新月色、不醉亦愁に成る白詩「陶潛の體に效う詩十六首」其六(卷5)のなかに成る白詩「陶潛の體に效う詩十六首」其六(卷5)のなかあり、大きく一括することも可能なのである。

とされることを考えれば、特に問題視するに値しない。とされることを考えれば、特に問題視するに値しない。 「新月の色」と捉える必要はなく、立野春節和刻本や月色」「新 月華」と捉える必要はなく、立野春節和刻本やれに近い丸い月)に用いられた、この二例も、强いて「新れに近い丸い月)に用いられた、この二例も、强いて「新れに近い丸い月)に用いられた、この二例も、强いて「新れに近い丸い月)に用いられた、この二例も、强いて「新れに近い丸い月)に用いられた、この二例も、强いて「新れに近い丸い月)に用いられた、この二例も、強いて「新れて近い丸い月)に用いられた、この二例も、強いて「新れて近い丸い月)に用いられた、この二例も、強いて「新れに近い丸い月)と捉える必要はなく、立野春節和刻本やれに近い丸い月)という。同じ満月(かそ連がに起っ勿れ、旦く新月の華を待て)という。同じ満月(かそ連がに起っ勿れ、旦く新月の華を持て)という。同じ満月(かる連がに起っ勿れ、近い方。

を指さないことを考えると、いささか疑問になる。筆者自身また月齢に關係しないという點も、新月が通常一月後半の月光のあざやかさをいう。月齢には關係しない。弦月にも滿月光のあざやかさをいう。月齢には關係しない。弦月にも滿月生し始めたばかり、という新の本義を考慮せず、東の空(あるが、若干修正が必要になろう。それは、月初め、再び誕あるが、若干修正が必要になろう。それは、注目すべき說ではあるが、若干修正が必要になろう。それは、注目すべき説ではあるが、若干修正が必要になろう。それは、注目すべき説ではあるが、差年後は、という動には関係しないという點を表えると、「東の空に出たばかりの月。大このように考えてくると、「東の空に出たばかりの月。大このように考えてくると、「東の空に出たばかりの月。大

も、きわめて斬新な表現であった、と。 「新月」の語で直接滿月を指す白詩の三例は、唐詩の世界で が長する全過程の月を呼べるように考えられ、ついに「新月 成長する全過程の月を呼べるように考えられ、ついに「新月 成長する全過程の月を呼べるように考えられ、ついに「新月 は、生まれたばか であって平岡説と同樣に記したことがあり、やはり若干の修

この新月と同様に物議を醸した言葉に、王之渙「鸛鵲樓に 登る」詩の「白日」がある。この白日に對して、清水茂は 登る」詩の「白日」がある。この白日に對して、清水茂は 登る」詩の「白日」がある。この白日に對して、清水茂は ではなく、白銀・白鷺・白雪など 的機能を持った白鳥の白ではなく、白銀・白鷺・白雪など と同様に、修飾される名詞の特性を强調する場合(元來、 「白い」特性を持つものに白の字をつけたもの)の用例に屬する。 でいく(ただし、ある種の連想や陰影は伴う)。こうした余分 でいく(ただし、ある種の連想や陰影は伴う)。こうした余分

なものである。

う意味である、とする指摘もある。 (SB) このことを「輝く太陽」というよりも、「輝く太陽」とい

結びつける所をいう」と。白居易は別の詩「自ら拙什を吟ず。である。それは遠く遠く隔たる所、月の光だけが雙方の人を『千里別る』『千里隔たる』という詩語があることを思うべき「この唐の里數をメートルに換算するより前に、私たちはのかなたにあった。平岡武夫『白居易』(一五一頁) にいう、のかなたにあった。平岡武夫『白居易』(一五一頁) にいう、のかなたにあった。平岡武夫『白居易』(一五一頁) にいう、のかなたにあった。平岡武夫『白居易』(音) 北代をいる。

遠ければ知らず」と歌う。府に謫居された元稹を、「相ひ去ること二千里、詩成るも因りて懷ふ所有り」(卷6、元和七年の作)のなかでも、江陵

これは、おそらく盼盼の形訛であろう。盼盼の姓は一般に關

とされるが、その論據は未詳。明の郎瑛『七修類稿』卷三六、

燕子樓の條には、「姓關、或曰許」とある。

としている」(幾乎、差不多達到)の意で、むしろ多いこと

原文は「僅一紀矣」。この僅は「ほとんど……に達しよう

張仲素「燕子樓」詩第一首)の作者として見え、盻盻に作る。

續いて、五代の韋穀編『才調集』卷十に收める一首(じつは

注

- (1) 遼海出版社、一九九八年。
- 可能性の高い春に言及しない。「元和十年、夏から秋にかけて、長安での作」として、最も「元和十年、夏から秋にかけて、長安での作」として、最も文學研究四十周年記念論文集』白帝社、二〇〇一年所收)は、(2) 澤崎久和「劉禹錫「送春曲」三首をめぐって」(『中國中世
- 來、子の張愔に訂正された。 振孫「白文公年譜」(汪立名『白香山詩集』所收)の考證以振孫「白文公年譜」(汪立名『白香山詩集』所收)の考證以(3) 古くは張愔の父、張建封を指すと考えられたが、南宋の陳
- - (8)『重鈔管見抄』には詰を誥に誤る。
 - の條(吳汝煜執筆)とその補正(第五冊、陶敏・陳尙君執筆)、9) 張仲素の傳記は、『唐才子傳校箋』卷五(第二冊)張仲素

『和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)(植木)

- よって張仲素の作であることがわかる。(①) この詩は、かつて盼盼の作とも考えられたが、白詩の序に参照。ちなみに佐久注の「名は績之、字は仲素」は誤り。
- (11) 前掲の『唐五代文學編年史(中唐卷)』も、元和十年の作
- 九年所收。(1)『第一屆國際唐代學術會議論文集』臺灣學生書局、一九八
- (4) 楊長卿「彭城燕子樓佳話之闡述」(『中華文化復興月刊』第のも、元和元年の誤り。(3) 陝西人民出版社、一九八三年。張愔の死を元和二年とする
- (15) 南宋の洪邁『容齋三筆』卷十二、「眄(盼)泰秋娘三女」二一卷第五期、一九八八年)參照。
- 鏞『唐詩紀事校箋』卷七八、張建封妓の條など參照。(16) 後述の西村登美子の論文、朱『箋校』九二七頁以下、王仲の條參照。
- 年)参名。(1) 李劍國『宋代志怪傳奇敍錄』(南海大學出版社、一九九七
- (18) 鹽見邦彦『唐詩口語の研究』(中國書店、一九九五年)參
- (19) 伊藤正義ほか編著『和漢朗詠集古注釋集成』第二卷上所收。
- 選』卷二九所收。(2) 當該詩には、「皎皎當牕牖、空牀難獨守」の句がある。『文

- 本中國學會報』第三七集、一九八五年)參照。(2)) 矢嶋美都子「樓上の思婦―閨怨詩のモチーフの展開」(『日
- | ここの | 「白居易研究講座』第五卷、勉誠社、一九九る白居易研究」(『白居易研究講座』第五卷、勉誠社、一九九(2)) ウィリアム・H・ニイハウザー(川合康三譯)「英語によ
- (23) 上海辭書出版社刊『唐詩鑑賞辭典』(一九八三年)所言
- います。 (34) 松浦友久編『續校注唐詩解釋辭典[付]歴代詩』(大修館
- (25) 前掲の沈祖芬・程千帆の鑑賞では、「只好起來收拾臥床」書店、二○○一年)所收の當該詩の條(植木久行執筆)參照。
- と譯される。
- (26) 三重大學人文學部文化學科『人文論叢』第十一號、一九九
- の付錄「唐詩詞語小札」参照。(28) 蒋紹愚『唐詩語言研究』(中州古籍出版社、一九九〇年)
- 九七年)一五五頁參照。(29) 王云路『漢魏六朝詩歌論稿』(陝西人民教育出版社、一九
- 年)五八四頁の「夜來」の解說參照。 (3) 松浦友久編『校注唐詩解釋辭典』(大修館書店、一九八七
- の詩」参照。 (31) 拙著『唐詩歲時記』(講談社・學術文庫、一九九五年)「秋
- (32) 栗斯『唐詩故事』第四集(地質出版社、一九八三年)も、

『和漢朗詠集』所収唐詩注釈補訂(十四)(植木)

- (3) 陝西人民出版社、一九八二年。この立場である(三〇三頁)。
- 譜』によれば、元和五、六年から元和九年までの作。(3) 花房英樹・前川幸雄『元稹研究』、および卞孝萱『元稹年
- (35) 冀勤點校『元稹集』も、翫を玩に作るほかは同じ。
- 詩文)[臨川書店、二〇〇一年影印]に據る。(36)『國立民族博物館藏 貴重典籍叢書』文學篇第二一卷(漢
- 日本古典文學大系、一九九七年)等に據る。(37) 後藤昭雄ほか『江談抄 中外抄 富家語』(岩波書店、新
- (38) 栃尾武編著、臨川書店、一九九三年。
- (39) 筑摩書房、中國詩文選、一九七七年。
- 四節參照。(40) 張國剛『唐代官制』(三秦出版社、一九八七年)第二章第
- 九四年)など。(4) 馬得志・馬洪路『唐代長安宮廷史話』(新華出版社、一九
- 「長安の大明宮」圖など参照。 妹尾達彦『長安の都市計畫』(講談社、二〇〇一年)所收の(2) 辛徳勇『隋唐兩京叢考』(三秦出版社、一九九一年)や、
- 一圖を參照。 『唐代の長安と洛陽 地圖』(同朋舍出版、一九七七年)第三 學士院圖」や、それに基づいて新たに作成された平岡武夫編(名) 宋の程大昌『雍錄』卷四に付す「大明宮右銀臺門・翰林院・

- (4) 毛蕾『唐代翰林學士』(社會科學文獻出版社、二〇〇〇年)
- (45) 詳しくは松浦友久編『校注唐詩解釋辭典』の當該詩の條
- 隋の盧思道「日出東南隅行」に「初月正如鉤」などとある。(46) 陳の後主叔寶「有所思三首」其一に「初月似愁眉」とあり、(埋田重夫執筆)參照。
- (47) 李益と廣宣上人との聯句「重陽夜集蘭陵居、與宣上人聯句」
- あって、新月と近い使われ方がしてある。(48) ただし五代・李中「七夕」詩にも、「纖纖初月苦難留」と
- (49)『東光』(支那學別卷)二號、一九四七年。
- (50) 唐の劉肅『大唐新語』卷八、文章第十八による。
- 擧酒」詩にも、「以茲皓月圓、不厭良夜深」とある。茲は此(51) 中唐の權徳輿(七五九~八一八)の「新月與兒女夜坐聽琴
- 初月と新月との違いが表れていよう。に「初月如弓未上元…三五團圓照滿天」とある。ここには、(2) 玄宗の開元年間に成る繆氏の子(名は未詳)「賦新月」詩
- 「京兆府試殘月如新月」詩が傳わる。(5) 五代・王定保『唐摭言』卷二、置等第の條參照。鄭谷に
- (54) 大修館書店、一九九七年。
- (55) 白詩「感月悲逝者」(卷13)の「月色今宵似往年」、岑參

「南池夜宿…」詩の「雨洗月色新」など。

月十五日の作と見なす。
(56) 羅『年譜』は、連作第七首の「中秋三五夜」によって、八

『釋名』に「望、滿之名。月大十六日、月小十五日」とある。(57) 前掲の鮑照の「月を城西門の解中に…」詩の李善注に引く

(6) 拙著『唐詩歳時記』二六三頁。年)所收の「三月三日 上巳 洛濱修禊―白詩歳時記」。

59

平岡武夫『白居易―生涯と歳時記』(朋友書店、一九九八

(58) 平岡武夫『白居易』。

(増子和男執筆)參照。(6) 詳しくは松浦友久編『校注唐詩解釋辭典』の當該詩の條

(3) 一毎田隻『糞寺一日一首(季・夏)」(午七七、一1)11(6) 同『中國詩文論藪』(創文社、一九八九年)所收。

一海知義『漢詩一日一首(春・夏)』(平凡社、一九七六年)。

平岡武夫『白居易』には『元和郡縣圖志』を引くが、現存

の當該書には見えない。

(65) 注(19)の第二卷下所收。

 $\widehat{64}$ $\widehat{63}$

注 (19) と同じ。